

June 2007
**The Nationalism Case. Folder 57. The Chekist
Anthology.**

Citation:

"The Nationalism Case. Folder 57. The Chekist Anthology.", June 2007, Wilson Center Digital Archive, Contributed to CWIHP by Vasili Mitrokhin.
<https://wilson-center-digital-archive.dvincitest.com/document/110788>

Summary:

In this entry, Mitrokhin expresses the KGB's views on the threat of organized oppositionist nationalism within the Soviet bloc.

Original Language:

Russian

Contents:

Transcript - Russian
Translation - English

"CHEKISMS"

TALES OF THE CHEKA

A KGB ANTHOLOGY

ITEM

57

Compiled by

Vasiliy Mitrokhin

[173]

V₂/61

Национализм

Наиболее опасна и коварна организационная деятельность враждебных элементов в форме национализма. Группы лиц объединяются на идейной основе, реализуют свои программные установки, членство в организациях закрепляется обязательствами, клятвами. Их деятельность характеризуется организованностью, единством целей и задач, строгой дисциплиной, конспирацией. Националистическим настроениям подвержены молодая творческая интеллигенция и учащаяся молодёжь.

В 1961 году во Львовской области вскрыта и пресечена антисоветская националистическая организация Украинский рабоче-крестьянский союз. Член КПСС Вирун, Кандыба, Лукашенко и другие привлечены к уголовной ответственности в форме измены в виде заговора с целью захвата власти, отрыва Украины от СССР и создания самостоятельного государства. И в лагерях они не раскаялись в своих действиях, выдавали их за борьбу с остатками культа личности, нарушениями законов и бюрократизмом. Борьбу с ОУН в западных областях истолковывают как систему произвола органов госбезопасности.

В 1962 году в числе участников националистических групп на Украине в высшим и неоконченным высшим образованием составляло 23,8%, а в 1967 году -46,6%, студенты соответственно-12,7 % и 20,8%.

По Ленину существуют две идеологии: социалистическая и буржуазная, середины нет. Поэтомустораживают факты, когда не даётся острая, принципиальная, классовая оценка националистическим действиям. И непонимаем этого страдают люди с высоким образовательным цензом, широким кругозором и занятые в сфере идеологического воздействия на население, работают они под оболочкой "борцов за социалистическую культуру, коммунистические идеалы".

Группа молодых писателей и научных работников в городе Тарту создала закрытый клуб "Эллипс" с задачей "найти компромиссы и применить марксизм с западной идеологией". Поэт Каплинский заявил, что "пропаганда западного социализма в противовес русскому является нужным и полезным делом. Члены клуба на встречах муссировали темы о национальной исключительности эстонцев, принадлежность эстонской культуры к культурам народов Запада.

В Таллине в 1965 году вскрыта молодёжная организация Свободная эстонская молодёжь из 14 участников в возрасте от 18 до 23 лет. Организация приняла программу, выработала клятву, ставила задачу вербовать новых членов, приобретать оружие, распространять антисоветскую литературу, изгонять из Эстонии русских. На сборах обсуждались меры к созданию

т.е. 2

- 2 -

невыносимых условий для русских, проживающих в Эстонии, и вопрос об образовании Свободной Эстонской республики, делались попытки изготовить гранату и бросить её на трибуну во время демонстрации 7 ноября.

Националистические проявления в Молдавии выражаются в антирусских настроениях, стремлении к национальной обособленности, создании национальных кружков, румынизации молдавского языка, в идеях объединения Бессарабии и Буковины с Румынией, преподавании в молдавских учебных заведениях только на молдавском языке. Эти намерения исходят от преподавателей высших и средних учебных заведений, работников сферы культуры, искусства, радиотелевидения.

В 1965-66 годах на Украине вскрыта националистическая организация (по ДОР "88"), которая поставила своей первоначальной задачей привлечение и подготовка единомышленников. К уголовной ответственности привлечено 20 человек. В Киеве, Львове, Ивано-Франковске, Луцке, Тернополе и других городах они объединялись под флагом борьбы за украинскую культуру, чистоту украинского языка, за национальную культуру, за суверенную Украину. В программном документе содержится тезис о легальной работе по повышению сознания трудящихся при помощи произведений искусства, литературы, публицистики, в которых пропагандируется украинское и делается намёк на актуальные задачи народа, "украинизация концертного репертуара, создание украинских кружков художественной самодеятельности, борьба за украинский язык на каждом шагу.... Массовому освободительному движению предшествует период кропотливой культурно-просветительской работы...".

В Киеве в литературном художественном журнале "Вітчизна" (№ 12 за 1966 год) напечатана новелла под названием "Гордыня" литератора Ярослава Ступака, в которой он в завуалированной форме оправдывает действия оуновского подполья в западных областях Украины. Появляются в печати националистические, идейно вредные и двусмысленные небольших размеров очерки, статьи, стихотворения. Исполняются националистические песни под видом народных, используются для влияния на население народные и церковные обряды. Сборы единомышленников проводятся под видом увеселительных вечеринок, приурочиваемых во избежание подозрений со стороны КГБ к дням революционных и государственных праздников. Чтобы опорочить партийное руководство в хозяйственном и культурном строительстве, посеять недоверие к нему, националисты изображают историю государства как систему сплошных ошибок и неудач, отступничество от марксизма-ленинизма.

В Ереване в 1966 году вскрыта нелегальная организация под названием Армянский молодёжный союз, в которую входило более 40 человек. Организаторами её были студенты 5 курса исторического факультета

- 3 -

государственного университета член КПСС Матевосян, ответственный секретарь многотиражной газеты "Конас", и член ВЛКСМ Айрапетян.

Дашнаки призывали создать независимую, единую, свободную Армению.

В 1967 году раскрыта молодёжная националистическая группа Союз борьбы за единство Азербайджана из 28 студентов вузов Баку. Группа искала пути выхода Азербайджана из СССР, создание самостоятельного азербайджанского государства по югославскому образцу.

В 1967-68 годах в Литве вскрыто 25 националистических групп, преимущественно из молодёжи, в которые входило более 150 человек, они возбуждали антирусские настроения, пропагандировали идеи национал-коммунизма и выход Литвы из СССР.

Латышские националистические организации призывали показывать и подчёркивать методы русского империализма и колониализма.

В 1968 году по сравнению с 1964 годом число вскрытых органами КГБ Украины, Армении, Латвии, Литвы, Эстонии националистических групп и организаций увеличилось более чем в два раза.

В 1968 году за границей состоялся IV Великий сбор ОУН, бандеровцами принята программа действий в области идеологии, стратегии и тактики вплоть до помыслов о завоевании и укреплении Украинского соборного и самостоятельного государства, выдвинут лозунг "Киев против Москвы", выражающий основное направление деятельности украинских националистов. В "Обращении к украинскому народу" утверждается, что "развитие мира идёт по пути полного и неминуемого ... развала Советского Союза", вместо которого будут образованы суверенные национальные государства, содержится призыв вести работу в рядах КПСС, срывать планы партии.

Один из украинских националистов Горбовой с предельной точностью выразил эту мысль: "Период борьбы с пистолетами и автоматами в руках кончился. Настал другой период, период борьбы за молодёжь, период вращивания в советскую власть с целью её перерождения под большевистскими лозунгами. Наша цель проникать на всевозможные посты, быть в руководстве промышленностью, транспортом, образованием, в руководстве молодёжью".*

В декабре 1969 года состоялся судебный процесс во Львовской области над группой ОУН, руководимой Дмитрием Куняк (кличка "Клей"), проживающим в Канаде. 5 Управление КГБ Украины и УКГБ Львовской области по согласованию с партийными органами подготовили и осуществили компрометацию оуновского руководства в глазах верующих с привлечением возможности православной церкви. В этих целях 28 июля 1970 года в Свято-Николаевской церкви города Буска под руководством протоиерея Короля проведено богослужение с участием священнослужителей. Король призвал верующих всегда молиться за мир и не допускать братоубийства. Священник

—4—

Процюк осудил террористическую деятельность украинских националистов и Клея. Издательство экзарха Украины, митрополита Киевского и Галицкого, в 6 номере "Православного вестника" опубликовало сообщение об этом и проповедь в память погибших за родину.

Силами УКГБ негласно проведена киносъёмка, фотографирование и запись богослужения.

Примечание

⊗ На этом фоне вырисовываются фигуры Хрущёва, Шелеста, позднее Кравчука, митрополита Филарета, Явлинского.

Указатель лиц

Айрапетян, армянский националист

Вирун, украинский националист

Горбовой, украинский националист

Кандыба, украинский националист

Каплинский, поэт, литовский националист

Король, священник православной церкви на Украине

"Клей", Куняк Дмитрий, украинский националист

Кравчук, секретарь ЦК компартии Украины

Куняк Дмитрий, "Клей", украинский националист

Лукашенко, украинский националист

Матевосян, армянский националист

Процюк, священник православной церкви на Украине.

Ступак Ярослав, украинский националист

Филарет, митрополит Киевский

Хрущёв, секретарь ЦК КПСС

Шелест, секретарь ЦК компартии Украины

Явлинский Г.А., из Львова, лидер Российской демократической партии или "ЯБЛоко" (составлено из первых букв фамилий Явлинский, Болдырев, Лукин, основателей партии).

[Translation unavailable. See original. Detailed summary below.]

In this entry, Mitrokhin expresses the KGB's views on the threat of organized oppositionist nationalism within the Soviet bloc.

According to the KGB, nationalist groups usually unite their members by embracing common goals and ideologies. Mitrokhin cites the KGB's belief that nationalist forces abide by strict codes of organization, discipline, purpose, and conspiratorial obligation. Nationalist groups often attract young undergraduate and graduate college students--particularly those intellectuals inclined toward artistic self-expression. Mitrokhin then gives an overview of certain prominent nationalist groups active in Ukraine, Estonia, Lithuania, Moldova, and Armenia.

The entry initially describes the Ukrainian Nationalist Organization (OUN), whose anti-USSR activities in the Lvov oblast were discovered by the KGB in 1961. Members of the OUN attempted to steer Ukraine toward autonomy from the USSR and to form an independent Ukrainian Republic. Drawing upon the KGB files, Mitrokhin states that none of the OUN members apprehended and interrogated by the KGB in labor camps confessed to having actively participated in the struggle to achieve Ukrainian independence. The document subsequently notes that in 1962 alone, 23.8% of all Soviet undergraduate and graduate students maintained some kind of membership in nationalist groups. KGB sources indicate that given their broad intellectual horizons, highly educated individuals are often unable to communicate their ideas within the strict bounds of Leninism and consequently seek other channels, such as nationalism, to express their dissatisfaction.

The document continues to discuss nationalism in the USSR by introducing the "Ellipse," a group of young writers and scientists in Tartu, Estonia. The Ellipse was dedicated to "finding a balance between Marxism and Western ideology," as well as linking Estonia's culture to the West. Along with the Ellipse, Estonia also boasted the Free Estonian Youth, an organization which aimed to recruit new members (particularly 18-23 year olds), buy arms, spread anti-Soviet literature, drive out the ethnic Russian population, and create an independent Estonian Republic. In Moldova, as in Estonia, anti-Russian sentiment also spurred multiple nationalist organizations whose attitudes were often channeled through local institutions of higher learning, radio and television personalities, and cultural icons.

The hub of nationalist movements in the USSR, according to KGB tenets, seemed to be Ukraine. From 1965-66 the KGB infiltrated a group calling itself DOR "88." The primary purpose of the DOR was to fight for the official recognition of Ukraine's language and culture, as well as to achieve autonomy from the Soviet sphere. In Kyiv, the KGB sanctioned the editors of the academic journal "Vitchizna" (issue No.12, 1966), whose publication of a novel titled "Gordina" by Yaroslav Stupaka, exhibited signs of harmful nationalist ideology through certain passages, poetic verses, and religious references.

With regards to the Caucasus, the entry describe the forces of organized nationalism in Yerevan, Armenia where by 1966 an illicit faction called the Armenian Youth Soviet, founded by five undergraduate history students at the Armenian State University, boasted upwards of forty members. Moreover, the Dashnaks--probably the most potent nationalist party in Armenia--repeatedly called for Armenia's independence in spite of official state sanctions. In Azerbaijan, an organization called the Struggle for Azerbaijani Independence sought to achieve autonomy and national recognition for the Azeri people by following the Yugoslav example. The Baltic republics, also contained their share of organized nationalism. From 1967-1968, the KGB uncovered twenty-five Lithuanian nationalist groups which consisted of dozens of anti-Russian ideologues who sought to drive Lithuania toward the path of independence. The entry mentions that between 1964 and 1968, the number of nationalist groups in Ukraine,

Armenia, Latvia, and Lithuania doubled. In 1968, the Ukrainian Nationalist Organization (OUN) hosted its Fourth Great Meeting at which members established a consistent plan aimed at implementing nationalist tenets. One of the nationalists, Gorbovovii, asserted that "the era of fighting for Ukraine's autonomy via the use of force and arms is over; the time has come to shrewdly infiltrate major Soviet positions in government, manufacturing, transportation, and education--thus eliminating USSR's influence in Ukraine by destabilizing the system from within." Mitrokhin concludes his entry by listing a number of prominent nationalist dissidents in Armenia, Ukraine, and Lithuania.